
喜見房住不炒 升跌預期之中
山西政協常委及港區召集人、中國和平統一促進會香港總會常務副會長 蔡志忠

名家指點
「樓市三個月

見真章！」這是
筆者在今年 3 月

中撰寫文章所指出的重點見解。當時是
港府宣布樓市全面撤辣後的三個星期左
右，樓市交投大幅攀升，新樓成交急升
超過10倍，市場態度出現180度轉彎，因
為沒有人想得到港府會全面撤辣，坊間
的預測頂多只是減一半辣而已。對於港
府這個果斷的決定，筆者當然表示讚
賞。市場立刻由悲觀轉為樂觀，幾乎所
有樓市專家均預測今年樓價有 5%至 15%
的升幅。

當時，筆者並沒有與市場持同樣看
法，堅持今年樓價只會上落5%左右，理
由是樓市仍然供過於求。根據差餉物業
估價署的數據顯示，今年的新樓落成量
高達22300伙，供應量為近20年新高，明
年也將進一步攀升至25500個新樓入伙，
而未來 3 至 4 年的潛在新樓供應量有
112000個。儘管新盤在2月份撤辣後的3
個月沽出了約 7300 伙，創出了新高，也
帶來了驚喜，但是要消化以上龐大的數
字又談何容易呢？

筆者是屬於比較幸運的一個，多年來
對樓市的預測幾乎都能符合預期。不愛
撰寫譁眾取寵的文章，沒有語不驚人誓

不休的言論，一貫忠於事實的報道和中
庸之道的作風，倒也開始慢慢受到讀者
歡迎。我們正處於一個大時代，面對嚴
峻的國際形勢和日新月異的科技變化，
使我們這些從事傳統行業者無所適從，
因此更應該採取穩健作風，對後市要持
審慎樂觀態度。

近來樓市成交放緩，外界又轉趨看
淡，筆者反而認為不必過於擔心。樓市
全面撤辣，自然還會吸引大量購買力進
場，尤其是那些變得不用支付額外印花
稅的內地優才和專才。當時 「樓市三個
月見真章」的意思，就是形容樓市三個
月後將回歸平淡，這可不是馬後炮。不
出筆者所料，地產商求量不求價，繼續
減價促銷，一方面讓資金盡快回籠，另
一方面讓產業鏈繼續滾動，可謂一舉多
得。至於後市將如何發展？筆者覺得是
好淡爭持的局面，市場會有創新高的新
樓成交，也會有創新低的銀主盤成交，
慶幸的是，炒風沒有再次出現，香港真
正進入 「房住不炒」的新局面。

變幻是永恆
香港是國際金融中心，外資對香港的

觀點自然也必須重視，有人看好有人看
淡十分正常。近期 「香港玩完」的言論

使摩根士丹利亞洲區前主席羅奇（Ste-
phen Roach）一舉成名，他指香港經濟
正面對三大挑戰：經濟基礎正在削弱；
中美關係日趨緊張正影響香港；所謂
「喪失政治自主權」。說來說去就是政

治影響了經濟，言論其實屬於老生常
談，沒有新意，反而是其出位言辭讓他
的名字變得街知巷聞。

另一位更有知名度的投資專家、 「新
興市場之父」麥樸思（Mark Mobius）則
相信 「香港仍未玩完」，並聲稱對現時
圍繞香港的悲觀情緒感到驚訝。他在上
周訪港期間，與多位商界人士會面後指
出，香港營商環境的基本精神仍然活
躍， 「我看到了同樣的忙碌、同樣的野
心和同樣的成功決心。」不過他同時也
警告： 「如果不與時俱進，香港就有被
拋在後面的風險。」

麥樸思看好香港，我們更加要相信香
港。南金融、北創科並駕齊驅，通過大
力發展金融產業，擁抱創新科技和AI技
術，來配合中國雄心勃勃的鴻圖偉略，
也更加鞏固香港作為中國通往世界的橋
樑作用。未來的日子，不管要面對多少
困難，無論將面臨什麼變化，香港都會
一直蛻變創新，勇往直前，延續獅子山
傳奇，變幻就是永恆！
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批評「35+顛覆案」判決毫無理據
何子文

對於 「35+顛覆
案」判決，某香港
大學法律學院客座

教授日前在出席電台節目時，指法院的觀
察有嚴重遺漏，因為《基本法》設計，即
使議員否決預算案，行政長官仍可取得臨
時短期撥款，所以不會阻礙到政府的運
作。而《基本法》設計特首可以解散立法
會，目的是讓選民有重選議員的機會，若
市民不滿特首表現，可透過重選被解散的
立法會內的議員，變相要求更換政府。他
更反問： 「跟隨《基本法》的行為，是否
一個非法行為？」

該教授的說法似是而非，誤導公眾。對
於 「35+顛覆案」判決，一個關鍵是以不

斷否決預算案
方式，威脅癱
瘓政府以達到
其政治目的，
是 否 違 反 了
《 香 港 國 安
法》顛覆國家
政權罪？法庭
的判決十分明
確 ： 本 案 的
「 非 法 手

段」，就是謀
劃濫用《基本
法》第73條的
「否決權」，

因此裁定被告
罪成。但他卻
認 為 《 基 本
法》有關預算
案被立法會拒
絕通過後的設
計和安排，等
於是賦予議員
「否 決 預 算

案」的權力，被告們參與 「攬炒十步」，
企圖以否決權來癱瘓政府，是《基本法》
所容許的，否則《基本法》不會有這樣安
排云云。

《基本法》沒使用「否決」字眼
該教授的 「理據」主要在於《基本法》

第50條、51條和52條的相關條文，但這樣
的說法不但經不起事實推敲，更是公然扭
曲《基本法》。一個最簡單的邏輯，任何
制度設計都是希望助力管治，維護政局社
會穩定，保障繁榮穩定，這也是基本法設
定香港政制的原意。然則，《基本法》怎
可能會設立機制，准許議員可通過不斷否
決預算案以癱瘓政府，甚至為此提供制度
上的方便，這在邏輯、常理上都不合理。

該教授指《基本法》的安排本身容許了
不斷否決預算案的做法，甚至是一種民意
的展現云云，更明顯是偷換概念，《基本
法》不但沒有賦予立法會議員惡意否決預
算案的權力，《香港國安法》更明確懲治
「使用武力或者其他非法手段旨在顛覆國

家政權行為」。
事實上，《基本法》第73條規定了立法

會行使的十項權力，當中第2款與預算案
相關，列明 「根據政府的提案，審核、通
過財政預算案」。當中有兩個重點：一是
指明立法會是審核通過財政預算案，不是
表決；二是當中並沒有說立法會有否決的
權力。當然，立法會可以 「拒絕通過」預
算案，但《基本法》並沒有使用 「否決」
的字眼。

為什麼《基本法》沒有使用 「否決」的
字眼？因為 「否決」意味 「否決權」，
這是法例明確賦予的權力，例如美國總統
可以否決美國國會通過的議案，並交還參
眾兩院覆議（reconsideration）；其他國家
的政制都有類似的權力，這是明確的賦
權。但《基本法》並沒有賦予立法會 「否

決」預算案的權力，而是以 「拒絕通過」
作表述，指的是立法會議員認為預算案有
問題、有爭議，因而 「拒絕通過」。比較
而言， 「否決」是一種權力，更是具政治
意圖的行為，是主動而為之，兩者在詞義
上、權力上並不相同。《基本法》從來沒
有賦予立法會議員惡意、故意否決預算案
以至癱瘓行政機構的權力。

癱瘓政府屬顛覆國家政權
《基本法》第52條列明行政長官如有下

列情況之一者必須辭職： 「（三）因立法
會拒絕通過財政預算案或其他重要法案而
解散立法會，重選的立法會繼續拒絕通過
所爭議的原案。」這是因應特殊時期所作
出的特殊之舉，並不是正常情況，更不是
賦予立法會不斷否決預算案的權力。恰恰
相反，《基本法》的表述是立法會應 「審
核、通過財政預算案」，這才是立法會的
職責，被告們揚言當選後會一刀切否決政
府預算案，以癱瘓政府，迫使特首解散立
法會等極端行為，以達到其政治目的，這
是 「攬炒」香港的行為，怎可能是《基本
法》原意？全世界有哪一套憲制文件，會
容許 「攬炒」政府、癱瘓政府？

《香港國安法》22 條明確表明：任何
人組織、策劃、實施或者參與實施以武
力、威脅使用武力或者其他非法手段旨
在顛覆國家政權行為的，即屬犯罪。濫
用立法會職權，企圖以否決預算案方式
癱瘓政府，自然屬於顛覆國家政權，這
點戴耀廷等發起人已直認不諱，還有什
麼可辯駁？

在 「攬炒派」發動 「非法初選」時，當
局已經苦口婆心的勸說過很多遍，表明有
關行為違反《香港國安法》。 「35+顛
覆」怎可能符合《基本法》？該教授身為
法律學者，對判決的批評毫無道理，更是
別有用心，不過為犯法者開脫而已。

港事講場

商報圖說商報圖說商報圖說商報圖說商報圖說商報圖說

你覺得，比較2010年保守黨上台時，以下各方面是變好抑或變差?

唯獨LGBT即性小

眾方面，其中關於

同性戀、雙性戀權

利 ， 英 國 人 覺 得

更勝從前的比率

雖僅27%，但已

較 覺 得 遜 於 過

去 的 1 9 % 為

高。

英國在世界的地位、民眾生活水平、地區政府服

務、福利制度、軍隊狀況、學校、交通、稅制、民

主健康等等，均有超過一半認為今不如昔。就連大

學，亦有46%認為變差，覺得變好的只佔2%。

YouGov於5月底訪問了逾2000名英國人，較諸

2010年即保守黨上台時，發現最多人覺得在生活成

本上變差，比率高達85%，其次是國家醫療服務

（ N H S ） ， 比 率 亦 達 8 4 % 。 至 於 移 民 制 度

（78%）、經濟（78%）、房屋（72%）、罪行

（71%）等方面，數字同樣偏高。

英國下月舉行大選，執政保守黨料將大敗。民調

顯示，比較保守黨執政之初，英國在諸多方面都今

不如昔，呈現倒退。

英國人：今不如昔！ 英國人：今不如昔！ 英國人：今不如昔！ 

變好 差不多 不知道 變好

生活成本
國家醫療服務
移民制度
經濟
房屋
罪行
英國在世界的地位
民眾生活水平
地區政府服務
福利制度
軍隊狀況
學校
交通
稅制
民主健康
大學
兒童照管供給
氣候變化
種族平等
變性人權利
同性戀、變性戀權利

85 8
84 11
78 11 8
78 11 5 6
72 16 10
71 17 9
67 
67 

21 
16 

9
12

65 19 14
63 20 12
59 19 20
59 24 13
59 25 11 5
55 27 14
55 23 17 5
46 28 24
40 17 35 8
31 31 17 22
24 32 22 22
22 19 35 24
19 21 33 27
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「香港投資管理有限公司」（港投公
司）第一投資項目終於揭曉。財政司司長
陳茂波昨表示，港投公司本周三將與一家
港產 「獨角獸」科企簽訂戰略合作協議，

並強調會持續發揮資本引導作用及槓桿市場
資源，匯聚更多具潛質的科企和人才，推動重點

產業更深度的協作發展。成立已有年餘的港投公司，一直
靜寂無聲。今次頭炮選中 「獨角獸」，展現出當局在加強
創科發展方面積極進取的姿態，也傳遞出 「有為政府」和
「高效市場」更好結合，未來將致力培育和發展香港新質

生產力的重要信息。其厚植經濟發展潛力的取向，對香港
可持續發展意義重大。

行政長官在2022年施政報告中，宣布成立港投公司，管
理 「香港增長組合」、 「大灣區投資基金」、 「策略性創
科基金」和 「共同投資基金」，旨在通過物色投資機遇，
策略性推動目標產業發展，長遠提升香港的競爭力和經濟
活力，並賺取投資回報。今次港投公司投資的 「獨角獸」
企業，業務主要聚焦工業AI大模型及智能製造。簽約雙方
將攜手合作，擴大企業在港的研發投入及人才培訓，推進
大模型在大灣區更深入落地應用，加快推進區域經濟的數
字化、智能化轉型等。總而言之就是政府與科企建立夥伴
關係，啟動投、產、學、研的協同合作，支持科創企業進
一步發展和壯大。

相對而言，科創企業具有高成長性和高風險性，特區政
府投資科創企業也勢必要承擔更大風險。從港投公司首個
投資項目來看，其投資顯然不是一味求穩，以及將賺取投
資回報作為核心目標，成為另外一支 「外匯基金」，而是
配合香港實現高質量發展的整體目標，根據自身獨特優
勢，在重點環節加強推動力度，引領和支援符合香港需要
產業的蓬勃發展。人工智能、量子計算、生命科技、綠色
科技、半導體、晶片等領域，都是香港建設國際創科中心
的重要抓手，作為專業化和市場化的主動型投資機構，港
投公司聚焦本港未來發展戰略，發力令更多有 「香港基
因」的 「獨角獸」企業在港聚集，培育壯大新興產業，布
局建設未來產業，正是應有之義，也是根本任務。

創科發展需要有良好的生態圈，需要環環相扣的體系化
服務。港投公司對科企的投入，不能僅是將資金 「一投了
之」，亦須用好資源，為所投企業提供多元增值服務，讓
其有更好的成長環境，在更大的舞台上創造價值。這方面
香港有相當多的有利條件，包括雄厚的科研實力、健全的
知識產權保護制度，是國際金融中心，具備高度國際化市
場化的營商環境等，都可為科企帶來強而有力的支持。尤
為有利的是，香港背靠內地龐大的市場和大灣區完備的產
業鏈、供應鏈，能夠在大灣區內優勢互補，實現研發成果
轉化和商業化的高效協作。隨兩地人流、物流、信息流
和資金流更加暢通，創科生態圈不斷完善， 「獨角獸」企
業在港發展面臨更多機遇。

以產業為導向的創新科技，為香港帶來新的經濟動力和
增量。期待港投公司繼續展現承擔和遠見，有的放矢物色
投資項目，尋求更多合作夥伴，促進香港的創科生態圈良
性發展循環。 香港商報評論員 蘇信


